

Saldrá todos los días, menos los domingos y festivos.  
 Suscripción mensual \$ 1.00  
 Número del día ..... 5 ct.  
 Id. atrasado ..... 10 "

VENTA POR LAS CALLES

Artículo, cada inserción, 15 centavos el centímetro y columna lineal de en la primera plana, 20 centavos el centímetro de columna.  
 Compañías a precio convencional en relación con el tipo en que se publican y el espacio que ocupan.  
 A cargo por mes, trimestres o años a precio convencional.

OFICINAS:

Administración,

5ª Avenida nº 126 (25 varas al Oeste del Parque Central, local que ocupaba El Heraldo de Costa Rica).

Dirección y Redacción

calle 20, números 317 a 331 (150 varas al Norte de la Oficina telegráfica).

Talleres

los de la Gran Imprenta de Vapor.  
 APARTADO, nº 578.—Teléfono nº 236.

# LA PRENSA LIBRE

## DIARIO DE LA MAÑANA

Año XI

San José de Costa Rica, A. C., sábado 27 de Enero de 1900

Nº 3,117

### LA PRENSA LIBRE

AGENTES:

- VIA LIMÓN.....Ernesto Arias
- LIMÓN.....Rubén Martí
- PARAÍSO.....Ricardo García V.
- CARTAGO.....Jesús Salazar R.
- TURRIALBA.....Joaquín Bonilla G.
- ALAJUELA.....Manuel Francisco Soto
- JUAN VIÑAS.....Eduardo Estrada
- HEREDIA.....Nicolás Cortín
- BARRA.....
- CURRIDABAT.....León León
- LIBERIA.....Samuel García
- NICOYA.....E. Conde R.
- FILADELFA.....Juan B. Romero Casal
- PUNTARENAS.....Abel Franceschi
- ESPARTA.....
- NARANJO.....Pío Monge
- MIRAMAR.....Cipriano Arias
- SAN RAMÓN.....Gregorio Miranda
- GRECIA.....Enrique Saborio G.
- ATENAS.....Antonio Chavez
- DOTA.....Daniel Flores
- DESAMPARADOS.....Manuel Matamoros
- PALMARES.....Trino Araya
- SR. PEDRO DE ALAJUELA.....Rafael A. Hidalgo
- PACACA.....Rafael Alvarado
- PURISCAL.....Alberto Delgado M.
- SAN VICENTE.....Nicanor Huertas
- GUADALUPE.....José Mº Porras
- TRES RÍOS.....Constantino Flores
- SAN MATEO.....Fidel Quesada
- ASERRÍ.....Alberto Céspedes
- LAS CAÑAS.....Juan Lippi
- SANTO DOMINGO.....G. A. Quirós
- ZARCERO.....J. Vargas A.

R. Machado Jáuregui

—ABOGADO—

Avenida 8a. — 373 — E.

### AVISO

Al público que he trasladado mi oficina al despacho antiguo de los doctores Calnek y Inkseter frente del Parque Central contigua con la Botica Francesa.

Tengo todos los adelantos más modernos para hacer las operaciones más difíciles con el mínimo dolor.

Uso hace poco el sistema más aprobado de los Estados Unidos para las extracciones de dientes sin dolor. A la gente de los pueblos vecinos que ocurre mucho aquí en los domingos, les aviso que estaré en mi despacho el domingo desde las 8 hasta las 11 a. m. para cualquier trabajo que se ofrezca.

Prontitud y esmero en mis operaciones.

DR. E. A. FRIS.

### LUBIN MANRIQUE

PROFESOR GRADUADO Y EMPLEADO

EN EL EDIFICIO METÁLICO,

COMO MAESTRO,

desea ocupar el tiempo de 2 p. m. a 9 de la noche. Es competente en trabajos de contabilidad y tiene buenas referencias.

### El Ballestero

Este establecimiento de abarrotes, de extenso surtido, se encuentra en el lugar de su nombre, trescientas varas al Norte de la iglesia del Carmen. Allí se vende lo mejor y a precios muy baratos. Cada día se acredita más y son asombrosas las ventas que hace. Baste decir que el dueño de EL BALLESTERO es el conocido comerciante don RICARDO PRADA, que sabe complacer en todo a su clientela.

**NO MÁS ASMA**  
 Opresión, Catarro  
 EMPLEANDO LOS  
**CIGARROS CLÉRY**  
 y el **POLVO CLÉRY**  
 Ambos han obtenido las más altas recompensas  
 Al por Mayor: D. CLÉRY, en Marsella (Francia)  
 En Costa Rica: P. J. VALVERDE.

## "LA VIOLETA"

FUNDADA EN 1876.

TELÉFONO 73.

APARTADO 113.

ADMOR. Y PROPIETARIO, J. ANTONIO FITTYE.

Fórmulas médicas serán despachadas con la mayor exactitud a precios módicos, contando para este detalle con un personal competente, lo mismo que los pedidos, los que, por insignificantes que sean, serán atendidos con prontitud y esmero, siendo los precios tanto al por mayor como al menudeo, iguales a los más módicos que se encuentran en la plaza y quizás más favorables en muchos artículos. Todas las drogas son de primera calidad, recibiendo directamente de las fábricas, siendo ésto una garantía para el consumidor. Enumeraremos unos pocos artículos de la existencia que tenemos y de lo que nos ha llegado, prometiéndonos anunciar con oportunidad los artículos que recibamos, pues procuraremos tener el surtido más completo en las condiciones antedichas, para obtener así el favor del público.—Aceite de Bacalao Peter Möller, legítimo, y otras clases; Aceites volátiles de toda clase; Ácidos: Bórico, Cítrico, Crómico, Carbólico en fr. orig. de 1 libra; Molibidénico, Pirogálico Q. P. para Fotografos, y de todos los demás; Adonidina, Agatina, Algodones y gasas antisépticas, Alumol, Amigdalina, Sales amoniacales, Anagena, Anilinas de todo color, Asaprol, Agua Janos [también al detal], Acreómetros varios, Bálsamo negro puro [barato] Sales de Bismuto, Bragueros de Badana y de Celuloide, Caféina, Diastasia, Emplastos varios, Extractos fluidos y sólidos, Elixir: Kola, Boldó, Pepsina, Boudault; Extracto carne Liebig y Armour, Extracto Damiana Co. [gran reconstituyente], Espátulas, Formol, Glicerina, Gelatina, Grajeas y gránulos de muchas clases, Hostias redondas y en pliegos, Jalea de carne y de pollo peptonizado, Jarabe de alquitrán, Blancard, Codeína compuesto (especial para la tos ferina), Dusart, Nafé, Tolú y Cerezo silvestre, etc. Kairina, Maná Canelón y en suerte, Magnesio Alambre, Mostaza en latas, Medicinas graduadas, cilíndricas, forma copa y cónicas; Morteros, Narceína, Naftalina, Papaína, Pancreatina, Paraldehida, Pepsina varias clases; Pectoral de Ayer, Anacahuita, Píldoras varias clases, Polvos de arroz, Peines marfil superiores, Percoladoras, Píldoras, Potes vidrio para unguentos, Quina y sus sales inglesas, americanas y de Pelletier; Quasina, Quina Laroche, simple y ferruginoso. Rojos de teatro, Retortas, Sales de Carlsbad, Inglaterra, Glanber; Nitro superior para pólvora, más barata para ganaderos y salar carnes; Salipirina, Sozodonte, Suspensorios, tafetanes, Té negro y verde, Teteras p. idem, Tabletas hipodérmicas, Tapones para esterilizar, Termómetros clínicos, Vinos de patente de toda clase, Vase lina blanca, amarilla, líquida y perfumada.

LOMBRICINA, (única legítima).—Reconocida como la mejor medicina para estirpar las lombrices en el cuerpo humano, siendo agradable para tomar, y no necesitándose tomar después ningún purgante nauseabundo.—Unico depósito, en ésta Botica.

## CIGAR STORE OF R. MARTI

LIMON — C. R.

Este antiguo y acreditado establecimiento ofrece al público en general de la República, variado y siempre fresco surtido de artículos del ramo. Se hacen contratos con los comerciantes que venden al por mayor, cobrándoles únicamente el 2% de comisión. Derby y puros Tropicales, gran existencia permanente.

Ofrece además, tanto a los de este puerto como a los de afuera que lo visiten, un selecto y variado surtido de artículos para caballeros, como cuellos, camisas, puños, ropa interior, sombreros, paraguas, botones, medias, corbatas, pañuelos, etc., etc.

Todo a muy bajos precios.

## LA GERMANIA

### GRAN CENTRO CICLISTA

Este establecimiento ofrece en alquiler al público sus excelentes bicicletas para señoras, caballeros y niños a reducidos precios.

También ofrece a los señores ciclistas un completo surtido de accesorios recién llegados y muy baratos.

Cuenta con un taller mecánico para toda clase de trabajos, garantizando su buena ejecución.

Es el deseo de esta casa levantar este higiénico SPORT a la mayor altura posible, a fin de que todos los aficionados puedan ejercitarlo con poco gasto para el provecho de su salud.

Visidad nuestro establecimiento y os convenceréis.

## R. HAMEIER Y CO. Propietarios.

Calle de la Estación, contiguo a los Sres. Betheau & Cía.

### Aceite puro de Bacalao

B. O.

"Las señoras lo toman con gusto y los niños también."

Dos condiciones son necesarias para que un ACEITE DE BACALAO pueda llamarse bueno:

- 1º Que sea absolutamente puro.
- 2º Que tenga buen sabor.

El Aceite de Bacalao que vende la BOTICA ORIENTAL, con la GARANTÍA de su propia marca, es la clase más cara, pero la MEJOR que puede obtenerse en los mercados extranjeros. No tiene el sabor acre y nauseabundo de los aceites ordinarios.

\$ 0,75 frasco.

BOTICA ORIENTAL.

## ! FUMADORES!

A gustar los deliciosos

### CIGARRETES "MELIA" DE ALGER

Son los mejores en aroma, gusto y suavidad

Por mayor y menor en "EL PROGRESO"

6a. Avenida Oeste, No. 30.

# ¡ALERTA! ¡ALERTA! ¡ALERTA!

Ya se abrió la CANTINA MODELO en la Calle del Comercio, en seguida del "Hotel Imperial," en donde se preparan los famosos **Cocktels** y **Vermoots** a la americana, **Absentas** a la francesa, por ejemplo: **Absent gomé** y **Suysan**; licores extranjeros de todas clases, cervezas y refrescos de varias clases, helados y tosteles y todo lo concerniente al ramo de Cantina.

RAMON TOMAS & Co.

## LA CIUDAD DE LONDRES DE A. ASCH.

Recordar que en este Almacén se sacan nuevos artículos a BARATILLO cada veinticuatro horas, y que se compran y se venden MUEBLES, y se recibe toda clase de mercaderías en consignación, y se adelanta dinero sobre ellos, sin interés.

Artículos de lujo joyería y muebles

Gran Bazar de Novedades

## Dr. B. MARICHAL M. CIRUJANO DENTISTA

Ofrece sus servicios al público conforme a los últimos adelantos de la ciencia. Especialidad en el tratamiento de todas las enfermedades de la boca.

!Extracciones sin dolor!

Todo trabajo se garantiza por diez años. PRECIOS REDUCIDOS. OFICINA: 50 varas al Norte de la Imprenta Nacional.



# La Prensa Libre

REDACTOR RESPONSABLE,  
JUAN MARIA MURILLO  
ADMINISTRADOR,  
JOSÉ MARÍA ZELEDÓN.

## Juegos prohibidos

II

La idea errónea que se tiene del juego, el considerarlo cosa inocente, ó cuando mucho, como una leve falta, es casi la causa principal de que la acción de la ley no sea eficaz para combatir ese vicio. Son muy pocas las personas constituidas en autoridad que demuestran verdadero celo y energía en la persecución de los jugadores, y cuando alguna de aquellas personas se empeña en cumplir su deber, tropieza con un sinnúmero de obstáculos derivados de la creencia general de que el juego no es delito. Nadie quiere declarar contra los indicados en los sumarios relativos á juegos prohibidos, y como para el castigo de los culpables la ley exige plena prueba, declaración de dos testigos contestes é intachables, sucede que rara vez hay ni siquiera uno sólo y en consecuencia la autoridad competente se ve precisada á sobreseer ó á dictar sentencia absolutoria. Eso desalienta á los más celosos perseguidores del juego, y naturalmente concluyen por entibiarse y hasta por hacerse de la vista gorda.

Otro de los motivos que impiden aniquilar el vicio de que hablamos es la extensión que ha alcanzado, al amparo de la tolerancia de la sociedad. Los jugadores constituyen una especie de francmasonería: en todas partes tienen hermanitos ó afiliados: éstos se encuentran en todos los círculos y categorías sociales, suelen existir aun en las posiciones más elevadas y con mayor razón en las de menor rango. Si por caso un agente de la autoridad pertenece á la asociación, — y esto desgraciadamente no es raro, — he ahí un escudo de salvación, ó, mejor dicho, una sombra protectora de los jugadores. ¿De qué sirven, en tales casos, las leyes más severas y previsoras?

Como se ve por las anteriores consideraciones, que por cierto no tienen novedad alguna, es poco menos que imposible, sobre todo allí donde se piensa seriamente que cada cual puede disponer de la suya como se le antoje y que, si acaso es punible el juego prohibido, es en las clases pobres ó desheredadas; — donde la sociedad no se siente con energía y convicción bastantes para condenar severamente esa y cualquiera otra falta de moralidad, — allí es poco menos que imposible, repetimos, — contener el juego, porque á la sanción de la ley debe acompañarse la sanción social si se quiere que la primera produzca buenos resultados.

Variar el criterio público acerca del juego, no es obra de años sino de siglos. Luego, lo más acertado para combatir ese vicio, entre tanto se difunde y arraiga la convicción de que es un delito que envilece y arruina y mata mo-

ralmente, es reglamentarlo de modo que se atenúen sus perniciosos efectos. Ninguna otra medida conduce al fin que el legislador se propone: mientras más rigurosas sean las penas que se apliquen al jugador, más difícil será que la ley se cumpla.

Así, pues, los gobiernos que sinceramente deseen librar á las familias y á la sociedad de esa plaga asoladora que se llama juego prohibido, no tienen sino un camino seguro, ó por lo menos, un camino que va más rectamente á su objeto: una reglamentación adecuada.

### CARTA DE NUEVA YORK

15 de enero de 1900.

SR. DIRECTOR DE LA PRENSA LIBRE.

No pasa un solo domingo sin que la sección anunciadora del "New York Herald," conocida con el nombre de PERSONAL, publique, por lo menos, 80 ó 100 avisos concebidos en esta ó parecida forma:

"Un caballero de 30 años de edad, sanas costumbres, posición monetaria, elegante y de reconocida inteligencia, desea encontrar una hermosa señorita, de 19 á 20 años, apasionada, de buena educación y buena salud. Objeto: matrimonio. (Aquí la dirección.)"

Puede asegurarse que el solicitante recibe al día siguiente de publicado el aviso, gruesas de cartas en las que le hacen toda suerte de proposiciones cuantas mujeres aspiran á abandonar la soltería y encuentran este camino fácil y expedito para el logro de sus deseos.

Tan pronto como el periódico llega á las demás poblaciones de los Estados Unidos, la sección "personal" es la primera que se lee con avidez, y entonces de los más apartados sitios del territorio americano, se envía á New York el perfumado billete, heraldado de nuevas proposiciones que vienen á poner en nuevos confitos al candidato.

Por supuesto que la dama que contesta el anuncio, no se limita á indicar que reúne las condiciones requeridas: va más lejos aún: traza á grandes rasgos su biografía, describe el color de su cabello y de sus ojos, advierte cuantas pulgadas tiene de estatura y cuantas de talle, hace conocer sus hábitos, enumera sus perfecciones físicas y aun morales, deja entrever sus recónditos y velados secretos, y en la mayor parte de las veces á la par acompaña la fotografía, en cuyo reverso figura alguna romántica y apasionada dedicatoria.

Además, ninguna mujer contesta á un solo aviso; nó, ellas generalmente tienen elaborada una especie de circular que distribuye á cuantos anunciadores se ofrecen, en la esperanza de que á uno de tantos anzuelos como al agua arrojan se pegue algún pez; por consiguiente, la circular es tan profusamente distribuida como las fuerzas y el tiempo de la aplicante se lo permiten.

Se comprende, por tanto, que esta labor semanal del sexo femenino al fin y al cabo dé resultado; por lo cual es cosa tan común en este país ver á una muchacha que, cuando menos espera y menos se presume y menos se comprende, de un día para otro cambia el título de miss por el de MRS.

Generalmente son agencias especiales las encargadas de practicar cuantas diligencias son indispensables para satisfacer los deseos del candidato, ya sea éste masculino ó femenino, en cuyo caso, mediante una comisión que se estipula de acuerdo con la importancia del cliente, se le presentan á éste, como si fuesen casas para vender ó alquilar ó cualquier otra mercancía, ya no fotografías ó nombres aislados, sino las figuras de carne y hueso que se disputan la elección, y entre las cuales, ó se escoje lo que

más conviene ó se repudian todas y se exige nueva exhibición de aspirantes.

No hay para qué decir que ninguna de las chasqueadas ó chasqueados, siente herida su dignidad en lo más mínimo. Lejos de ello, armada ó armado de nuevas fuerzas alimenta sus ilusiones con la filosófica máxima: "Si no es hoy será mañana," y prosigue sin desmayo en su tarea epistolar.

La "Agencia Matrimonial," redacta y publica el anuncio, de manera que es á sus oficinas á donde van á parar las contestaciones; y tan admirablemente tiene organizados sus departamentos, que está en capacidad de suministrar hasta los más insignificantes informes con relación al solicitante y á la solicitada, ó viceversa.

De estas Agencias hay algunas que garantizan la mercancía por treinta días; otras se aventuran hasta dar un plazo de tres meses, pero lo ordinario es que no respondan por más de cuarenta y ocho horas y á veces menos.

Ahora bien, lo que pasa con los hombres, es exactamente igual á lo que pasa con las mujeres; así pues, con un ejemplo aislado se tendrá idea completa de lo que, por relacionarse con un asunto de suyo tan delicado como el matrimonio, constituye, sin duda, la mayor de las peculiaridades de este país.

Dado por hecho que el anunciador haya conseguido realizar sus amorosos ideales y que las bases del contrato matrimonial hayan sido mutuamente aceptadas, lo que falta para poner sello al acto es de tal punto fácil y sencillo que en menos de 10 minutos, se han cambiado las promesas, se han hecho los juramentos y se han añadido al voluminoso libro del Tribunal competente las firmas de los contrayentes.

Sin acompañantes ni ningún otro género de estorbo, en el primer tranvía que pasa, la enamorada pareja se encamina á CITY HALL, atraviesa el vestíbulo, inquiriere por uno de los jueces, comparece ante él, manifiesta sus propósitos y espera unos segundos mientras el agente de la ley se calza las gafas, echa mano de un ejemplar de la Biblia y abre el Registro en la página en que deben quedar inscritas las firmas.

Sobre la pasta del Libro Santo apoyan los futuros esposos las manos entrelazadas; masculan una corta letanía de acuerdo con el ritual; en cifras indecifrabiles estampam sus nombres, ciertos ó falsificados, y, por último, al escuchar el *all right* con que da el Juez por terminada la ceremonia, gratifican con 25 ó 50 centavos al portero del Tribunal y se alejan de CITY HALL sin que en ellos fije la indiscreta mirada transeunte alguno, en busca del albergue, por regla general un hotelito en donde se alquilan cuartos amueblados por pocas horas, á cuya sombra habrán de bañarse en las claridades de una fugaz luna de miel.

Puede suceder, y esto es lo más frecuente, que al cabo de pocos días, convencidos de que no hay la homogeneidad requerida para llevar tan íntima existencia, ó de que los medios de vida de que disponen no son suficientes para mantener buena armonía con la dueña del *boardine house* ó el propietario del hotelito, por mutuo amistoso acuerdo se convenga en disolver la asociación, rompiendo el contrato matrimonial y quedando en libertad de obrar cada cual como mejor le parezca.

En New York, es mayor el número de diligencias indispensables para lograr el divorcio, por consiguiente, es mucho el tiempo que se pierde. Los americanos, que todo lo prevenen, á que á todo le hallan la vuelta, como vulgarmente se dice, se dejan de tonterías, toman el primer tren que salga para Chicago, llegan á la gran ciudad manufacturera, compran en la estación del ferrocarril el primer periódico que se les ofrece, también en la primera columna que revisan, tropiezan con este ó semejante aviso:

"DIVORCIO.—Agencia especial; rápido trabajo; veinte minutos

máximun; competentes *detectives* para señoras; precios moderados y trabajo garantizado." (Aquí la dirección.)

Media hora después de haber llegado á Chicago la desilusionada pareja se presenta ante el Tribunal y expone sus mútuas quejas; los empleados de la Agencia corrigen esto, disminuyen aquellos, aumentan lo demás allá antes de los veinte minutos de el Juez el veredicto final: un hogar menos en el mundo y, por virtud de la sabia ley, dos cuasi solteros más.

Arreglados los gastos y auxiliado el estómago siquiera con un *free lunch*, aquellos dos seres, extraños ya, regresan á New-York, ó á Boston ó á Washigton ó á Philadelphia, ó á dondequiera que tienen fijada su residencia, sin conservar en la memoria ningún vago recuerdo del drama ó sainete que han representado; y sólo talvez, como mera afición artística, en momentos en que sueñan con nuevas aventuras y nuevas cadenas tan fáciles de romper, tararean la *Marsellesa* de la soltería, la que en concepto de los grandes maestros, es la más elocuente de las protestas contra los himeneos inacabables.

ALIRIO DIAZ GUERRA.

## Revista de la Prensa

ENERO 26

EL TIEMPO. — Demuestra que son muy peligrosas, y aun absurdas, varias atribuciones de la Comisión Permanente. La de interpretar la ley conduce á que tres personas, acaso en absoluto ignorantes en derecho, puedan desviar del pensamiento del legislador, y como esa interpretación está sujeta á la revisión del Congreso, ocurrirá á veces que sea rechazada por éste después de haber estado en vigor un corto tiempo, con daño gravísimo de los intereses de la justicia. Para suspender el orden constitucional basta la mayoría de aquella Comisión, — tres votos, — cuando al Congreso se le exigen, al efecto, tres cuartas partes de votos (la mayoría es insuficiente). La medida más trascendental, de mayores consecuencias para la vida republicana, queda al arbitrio de tres miembros de la Comisión Permanente.

LA REVISTA. — Instrucciones muy saludables da el señor Ministro del ramo al Inspector General de Enseñanza, respecto á la formación de los cuadros del personal docente que debe funcionar en el próximo curso lectivo: Que se prescinda de consideraciones persogales y sólo se atienda á la moralidad y competencia de quienes hayan de encargarse del Magisterio. Magnífica es la disposición, pero cabe la duda de si en punto de moralidad pueden los Inspectores juzgar por sí solos, y en punto de competencia, cuál será el punto de partida para apreciarla. Las Juntas de Educación que tienen á su cargo la provisión de local y enseres necesarios para las escuelas, son las llamadas á ejercer vigilancia directa sobre el personal de las mismas. A ellas, pues, deberían recurrir los Inspectores para poner en práctica las recomendables instrucciones del Sr. Ministro.

LA GACETA ANUNCIADORA. — Entre los muchos inconvenientes de un gobierno impopular, puede contarse una especie de *favoritismo*, que hace cerrar los ojos ante verdaderas immoralidades cometidas por los "amigos incondicionales," que siempre están dispuestos á ser lo que el poderoso quiere que sean. Para esos idólatras es desconocida la simpatía personal, la dignidad, el afecto, todos los nobles sentimientos. Un gobernante á quien de veras interese la conservación de la moral pública, debe, por sí mismo, velar y vigilar la acción de sus subalternos, deshaciéndose de los propagadores de la inmoralidad.

EL HERALDO. — Un cablegrama de Nueva York dice que en Nicaragua y Costa Rica hay gran resentimiento contra los Estados Unidos por haber informado el Comité de la Cámara del Senado que se necesita un proyecto de ley para la adquisición del territorio por donde ha de abrirse el Canal, bajo el control americano. Agrega dicho cablegrama que los pueblos y gobiernos de Nicaragua y Costa Rica esperan que antes que el gobierno yankee dé un paso en ese sentido, debe establecer negociaciones y averiguar cómo veríamos por acá la adquisición del territorio para el Canal. Aquí en Costa Rica la gente no se ha preocupado todavía del asunto,

de modo que en esa parte es falso lo que dice el cablegrama aludido. No puede verse sin indignación la idea de que nuestros Congresos pudiesen enagenar, á Potencia extraña, una sección del territorio nacional; no es creíble que jamás pueda haber un Congreso Centroamericano que venda la Patria, ni que los Estados Unidos, por *expansiva* que sea su política, lleguen á considerar como legítimo el derecho del más fuerte.

LA REPUBLICA. — En lo material y precedero no es posible establecer relación entre México y Costa Rica. En cambio, en el inmenso campo de la idea y el sentimiento existen, no ya puntos de comparación, sino perfectas inteligencias y profundísimas semejanzas. México es y será el centinela de nuestra raza, centinela vigilante y prevenido que puede contener, si preciso fuera, las desmedidas ambiciones que el futuro pueda ir desarrollando. México considera á las cinco Repúblicas centroamericanas como á sus hermanas menores, y puede ser para ellas, en el caso de que sus travesuras rebasen el límite que se debe conceder á los juegos de la adolescencia, un *mentor cariñoso*, pero que señale con saludable energía los peligros que se aventuran y hasta los remedios que se necesitan. [!!!]

EL PROGRESO. — Es innegable que entre los mejores Subsecretarios de Instrucción Pública que hemos tenido, figura en primera línea don Justo A. Facio. Por la enseñanza se preocupa como debe y á ese fin lo vemos con frecuencia dictando atinadas disposiciones que prueban su laboriosidad.

LA GACETA oficial. — Muy halagadoras noticias, respecto al precio del café, nos da el Cónsul General de Costa Rica en Nueva York. La oportunidad no puede presentarse bajo mejor aspecto para nuestros productores de café y debe ser aprovechada. Los precios, ahora, en aquel mercado son de 8½ á 14 c. la libra, según la clase; pero la tendencia es al aumento. Ahora se pueden colocar en Nueva York, á muy buen precio, cualesquiera cantidades de todas las clases de nuestro café, hasta las que se consideran como broza.

## CABLES

París, 24.—El 20 de febrero se organizará una nueva Junta para tratar sobre la terminación del Canal de Panamá. Los miembros que renunciaron el 30 de diciembre próximo pasado, se reunieron anoche con el fin de obligar á los tenedores de acciones á exponer las razones que han tenido para renunciar. Según los informes obtenidos anoche, hay divergencias entre la Junta y los Representantes de los tenedores de acciones y los tenedores de bonos de la vieja Compañía. La Junta cree que esto debe hacerse inmediatamente, antes que el Congreso Americano tome una medida decisiva sobre el proyectado Canal. Los directores, en términos muy corteses, expresaron su deseo de permanecer como estaba, hasta tanto no tenga lugar la Junta especial.

Buenos Aires, 24.—En la Asunción, Paraguay, estalló una revolución encabezada por los Generales Caballero y Escobar. El Presidente Acebal fué hecho prisionero.

Buenos Aires, 24.—Después de pasar varios días sin novedad alguna, en Río Janeiro, un nuevo caso de plaga ocurrió en San Pablo. En la Asunción han ocurrido dos casos sospechosos, durante las últimas 24 horas.

Londres, 25.—Prevalece la más profunda impresión de que el General Buller ha sido por lo menos detenido en su avance; que el fuego continúa y que la oficina de guerra tiene esperanza de recibir mejores noticias. Noticias sin ningún valor dicen que la victoria ha sido decisiva por los ingleses así como otros dicen que el General Buller ha sido repelido durante la guerra. Londres nunca ha estado como estuvo con las noticias de ayer, pues el asalto sobre la posición de Spion Kop, de que se ha hablado, era suficiente para mantener los ánimos en la más efervescente ansiedad. Por la tarde hubo vagos rumores, frutos indispensables por la carencia de noticias. Entre otras cosas se decía que el ataque no había tenido buen éxito y que el informe de Buller estaba concebido en términos tales como para preparar los ánimos para recibir peores noticias. Ninguna advertencia calmaba la curiosidad que prevalecía sobre el ataque de Spion Kop, pues se decía que probablemente se haría con la división de Warren y la brigada de Lyttleton por el lado de Tucharls Driat y por Pogéters Drifl. Durante los últimos días ha habido un bombardeo casi continuo sobre las posiciones enemigas. Para que el avance al asalto de los veinte mil sea

# GRAN SURTIDO DE MADERA.

Depósito de José María Bonilla

3a Avenida Este, á espaldas del Edificio Metálico.

Edificio Metálico.

provechoso, hay que fijar la atención en el siguiente hecho de que en esos ataques hechos por la noche, ha habido tres desastres durante la presente guerra: el Stormberg, Magerfontein y el de los Suffolks en el asalto cerca de Colburg; de consiguiente no se cree que con tales antecedentes sea prudente otro asalto por la noche. Del General Gatacre no hay noticias.—French informa que de un pequeño reconocimiento hecho por Mathuen, averiguó la verdadera situación de las posiciones enemigas. Otro parte dice que á Kimberley le han estado bombardeando sucesivamente; que el General Plumer está haciendo grandes esfuerzos para llegar á Mafeking, cuyo lugar se está sosteniendo con vigor. Los periódicos de la mañana sideran que el estado es muy grave. El Daily Telegraph dice: Lo que resulta del ataque nadie lo sabe y lo que únicamente puede decirse es que los boers en todas direcciones han desolado á nuestro ejército sobre nuestro propio territorio. El Daily Mail dice que sobre la probabilidad del buen éxito no se puede hablar aunque cree que estén preparados para la peor operación; pero que hay que tomar en cuenta que para poder llegar á las posiciones enemigas, hay que ascender sobre escarpadas lomas en una distancia de 1400 yardas, cuya táctica fue la misma empleada en Magerfontein. El Daily Chronicle dice que la falta de noticias no se debe tomar como un indicio de mal éxito. El Morning Post dice que es tiempo de no dejarnos llevar por la ansiedad, que debemos ser fuertes y pensar que la causa que defiende la Gran Bretaña triunfará.

París, 25.—Como resultado de la acusación hecha por el representante del Ministerio Público, Bulot, ante el Tribunal de Corrección contra los padres, quienes son responsables por la elección hecha en Jean Charles y Bernard, miembros socialistas del segundo distrito de Burdeux, hubo disturbios hoy en la Cámara de Diputados. Cuando Bernard trató de mentirosos á Bulot, el Presidente Deschanel pidió se le diera un voto de censura porque cuando se permitía que en la Cámara se insultara á un miembro de Justicia como M. Moris, toda discusión se hacía imposible. Por fin, en medio de protestas de la derecha, á Bernard se le dió el voto de censura. Bernard quiso retractarse de las palabras de desfilario de dinero y canalla, que vertió en la Cámara, y por moción del Presidente Deschanel se le decretó expulsión temporal. Una escuadra de soldados con un coronel á la cabeza entró á la Cámara. El Coronel excitó á Bernard á que retirara la protesta, lo que no hizo gritando al salir: "Viva la República" y sus compañeros le contestaban: "Viva Bernard."

Londres, 25.—Un despacho para el Times fechado en el campamento de Spearman, el martes, dice: los boers tienen hoy más cañones listos. La pelea se hace casi interminable porque los boers tienen bien atrincheradas todas las alturas, que es una sola cordillera que continúa casi sin interrupción y sobre la cual se extienden en orden continuo sus trincheras, desde Drakeusberg muchas millas hacia el Este. El fuego se continuó ayer durante el día. Durante la noche les volamos unas trincheras y por detrás se les hizo fuego de rifle. Durante el día no hemos avanzado nada.

Londres, 25.—La oficina de guerra ha fijado el siguiente despacho: "Campamento de Spearman, 25.—Las 12 a. m.—Las tropas del General Warren ocuparon á Spion Kop anoche, sorprendiendo una pequeña guarnición que allí había, la cual huyó. Todo el día hemos estado en posesión del lugar aunque se nos ha estado haciendo un bombardeo muy fuerte. Tememos que nuestras bajas sean muchas. El General Wingate está gravemente herido. El General Warren cree que con esa toma ha hecho que las posiciones enemigas sean insostenibles.—Este despacho está sin firma alguna pero se supone que es del General Buller.

Corresponsales

SAN RAMON

Empezaré por decir que en este querido San Ramón, se opera de pocos días á esta parte, una verdadera regeneración.

En efecto, no parece sino que nuestra respiración, políticamente hablando, ahogada tanto tiempo por obstáculos que aunque visibles no son para dichos, ha roto sus ligas, y dejado amplio el campo, para aspirar el oxígeno exquisito de la libertad, la unión y el progreso.

Excusado será decir que la droga empleada para reparar esta clase de salud perdida, ha sido el cambio de autoridad política, sin que sea dado aventurarse á suponer que en ese solo hecho pu-

diéramos fundar triunfo alguno, pues cumple al deber de la equidad, hacer justicia manifestando que esa autoridad administrada hoy por el joven Rodríguez cuyos antecedentes como tal administrador, jamás nos han opuesto duda alguna, es lo que á ojos vistas se puede llamar la ley en la mano, ideas en el cerebro, bien intencionados deseos, amor al progreso, terror para los vicios, persecución para los vagos y actividad incansable, resumido todo, así de una manera lacónica.

No tiene un mes de gobierno, y ya se nota por donde quiera su influencia benefactora.

Aunque don Rafael se acordó de nosotros un poco tarde, venga en su auxilio aquello de que "más vale tarde que nunca" y váyanle en cambio las gracias á ese alto Magistrado.

Tenemos un club de amigos recientemente establecido, á donde primero Dios, pensamos desterrar un tanto nuestras malas tentaciones, ó lo que es igual prevenir un mal viaje á la madre Iglesia, momentos en que trata de ganar la ribera del borrascoso mar de la crisis. Creemos que dado el entusiasmo con que la idea ha sido patrocinada, alcanzará el éxito halagüeño que deseamos.

Tenemos, aunque por pequeña temporada, una compañía de zarzuela, que á juzgar por su competente Director don Alberto de Latorre, dará al traste con ese fastidio que produce la exesiva tranquilidad de los pueblos pequeños, y es seguro que nuestros espíritus se levanten como Lázarus, al impulso de esa batuta maestra.

Nuestra Filarmonía, según decires, se propone emendar la plana, á fin de meternos la convicción hasta por las narices á los que no creemos en la metempsicosis ni en la inmortalidad del cangrejo!—Mucho nos gustaría un ejemplar de esa naturaleza pero.....nada, ya le digo.

Se supone que habra nestas en el entrante mes, pero hay una mayoría que las quiere y una minoría encabezada por nuestro Jefe Político que es de la escuela de Smiles, y con ese motivo se ha armado una de tiros y troyanos!

Y como creo en la soberanía de los pueblos, mi opinión es que triunfará el partido grande.

Dejaremos por ahora la nueva Municipalidad dentro del saco, con otros asuntos, esperando nueva oportunidad.

ODILIO.

San Ramón, 13 de enero de 1900.



LIEUT. GENERAL-SIR CHARLES WARREN

Los últimos despachos de Cape Town, anuncian la llegada á dicho lugar del Lugarteniente General Warren, distinguido oficial inglés, quien se cree vaya á reemplazar á Lord Methuen.

Actualidades

Dentro de poco verán la luz pública dos novelitas nacionales del escritor don Manuel Argüello Mora. Interesantes como lo son siempre las obras de tan fecundo escritor, con ansia las esperamos.

Sentimos que don Alberto Masferrer en sus bien escritos apuntes sobre Costa Rica, haya sufrido un error notable refiriéndose á la extensión de nuestra Sabana. Dice este simpático escritor que esa

bella extensión de terreno tiene treinta manzanas, dato que no es ni aproximado, pues según consta de las medidas practicadas, la extensión de ese lugar pasa de cien manzanas.

Muy en lo justo está el Secretario de la Directiva del Colegio de Abogados, cuando dice que el local que ahora ocupa la Escuela de Derecho es incómodo por su pequeñez, por su falta de independencia y por su situación.—Conveniente, pues, sería, ya que todos reconocen tales defectos, que se busque otro edificio de mejores condiciones, pues que el número de estudiantes crece de año en año.

Y puesto que tratamos de locales malos, ¿cuando será que se decidirán á cambiar las Alcaldías y Juzgados de lo Contencioso y del Crimen, á otra parte?

La dignidad de la justicia exige mejores oficinas.

Los dos pueblos más antiguos de esta República, Esparta y Nicoya, también se preparan para celebrar con el entusiasmo del caso, sus fiestas cívicas, las llamadas de Candelaria. Los días 2, 3 y 4 son los designados para esos jolgorios.

Y bien, ya no tenemos por qué estar tristes; ahora nuestro Parque Central se alegra; la música ha vuelto á reanimar ese bello jardín y los pocos que aquí hemos quedado como barados en esta capital tendremos el consuelo de ir mañana y tarde, á matar el tiempo oyendo las cortas paradas.

Pasaron, pues, las vacaciones de la Banda y después de ese corto descanso, los muchachos que la componen vienen dispuestos á portarse bien.—Veremos.

Un amigo nuestro se quejaba en estos días del mal servicio de telégrafos entre esta capital y el puerto de Limón. ¿Podría decirsenos qué hay de cierto en esto?

No sabemos cómo se las irán á entender en el Colegio de San Luis de Cartago para dar á los alumnos internos almuerzo y recreo de 10 á 11, porque una hora para ambas cosas es un término muy corto. ¿No sería más saludable poner dos horas como en nuestro Liceo? En todo hay que consultar la naturaleza y obrar de acuerdo con lo que la ciencia aconseja.

Extrañamos grandemente ver lo que dice Dantón en El Heraldo de ayer, con respecto al Inspector de Escuelas de Heredia.

Ugalde Pérez es un joven correcto y de mucha competencia. Malos son los desahogos violentos de las pasiones.

Hemos recibido la siguiente esquela, de la cual acusamos recibo, a la vez que agradecemos la atención del envío.

Señor: tengo la honra de participar á Ud. que habiendo continuado los negocios de la casa JUAN KNOHR, desde el 1° de enero de 1899, en sociedad con mi hermano Alfredo Eugar Knöhr, últimamente hemos otorgado escritura social ante el Notario Liedo, don Alberto Pacheco. La nueva firma girará desde hoy bajo la razón social

JUAN KNÖHR HIJOS y espero merecerá de Ud. la misma confianza que hasta hoy ha dispensado á la casa.

Pongo al mismo tiempo en su conocimiento que la nueva sociedad ha confiado su poder generalísimo al señor don Maximiliano Kepler.—Soy de Ud. atto. S. S.—OSCAR KNÖHR.

Comunicados

Juan Viñas, 25 de enero de 1900.

Señor Redactor de

LA PRENSA LIBRE.

San José.

Una gacetilla que apareció ayer en su importante diario, relativa á un "Reglamento del Colegio de San Luis Gonzaga de Cartago" publicado recientemente, me obliga á solicitar de Ud. la inserción de las siguientes líneas:

El Colegio no tiene más reglamento aprobado por la Municipalidad, que el del Liceo, con algunas modificaciones exigidas

por el carácter de la institución, que es puramente provincial.—Tampoco tiene internado hace más de un año. El internado que hoy existe en una casa particular de esta ciudad, aunque sostenido por algunos profesores, es enteramente independiente del Colegio, y tiene su reglamento particular, que probablemente debe ser el que ha llegado á la mesa del cronista.—El Consejo de profesores, está organizado de conformidad con el Reglamento vigente, y no como lo ha publicado, quizá mal informado, algún otro periódico de esa capital.

Protestando que la presente no tiene otro fin que la necesaria aclaración de un incidente, me es grato suscribirme de Ud. muy atento

S. S.

R. M. QUESADA,  
Director.

AUMENTA EL APETITO

Que tanto importa á la buena salud, pues cuando desaparece el deseo de tomar alimento, las fuerzas pronto desmayan. Se aviene al estómago más delicado; y tomada antes de la comida ayuda á la digestión de una manera tan natural que aun hace que la comida sea más sabrosa. La naturaleza humana desea el mejor nutrimento, y esto es lo que se obtiene en la

PREPARACION DE WAMPOLE,

sin mal sabor, que contiene los principios activos medicinales del Aceite de Hígado de Bacalao Puro, que extraemos directamente de los Hígados Frescos del Bacalao, con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Extractos de Malta y de Cerezo Silvestre, que tan extensamente se receta por los Médicos Progresistas, para entonar á los débiles, crear tejidos sanos y grasa, especialmente cuando el sistema se ha gastado por Enfermedades Consumidoras, Fiebres, Reumatismo ó Trastornos de la Garganta ó de los Pulmones. Evita que la sangre escrofulosa ataque los pulmones, cosa que siempre termina en Escrofula Pulmonar ó Tuberculosis. Solo la legítima dá resultados desde la primera dosis. De venta en todas las Boticas.

HABANA, CUBA, Febrero 1 de 1895.  
SRS. HENRY K. WAMPOLE Y CIA.

Muy Srs. míos: Un deber de gratitud me hace dirigirlas estas líneas para manifestarles que he usado con un éxito maravilloso su Preparación de Wampole, habiendo curado de más de veintidós años mis hijos del pecho y raquitismo y con su uso los tengo con buena salud. Sirvale este certificado como recomendación para su excelente preparación que tanto bien pueda hacer á la humanidad, me ofrezco á sus órdenes.

DR. MIGUEL ALVAREZ,  
"Farmacia Colon."

Tranquilidad, Salud y Descanso, para las Madres y las Criaturas.

EL JARABE CALMANTE de la Sra. WINSLOW, se da á los niños en el periodo de la DENTITION. Les ablanda las encías, resuelve la inflamación, alivia todo dolor, y cura el óptico ventoso. Inocente y eficaz en todos los casos. Aconsejamos á las madres que tengan un niño enfermo, que no dejen que la prevención propia ni la otros, evite el uso de esta medicina que proporciona alivio seguro, absolutamente seguro, si se usa oportunamente.

Recordado

Numerosas preparaciones existen para combatir la Anemia, enfermedad de nuestro siglo; pero ¿cuántas hay que, como LAS PILDORAS DE BLANCARD al yoduro de hierro inalterable, hayan recibido la aprobación de la Academia de Medicina de París?

Por eso cuando se quiere luchar con éxito contra la Anemia, los Colores pálidos, las Epocas Dificiles, el Raquitismo, las Escrofulas, etc., etc., aconsejamos á nuestros lectores las Pildoras de Blancard, de reconocida eficacia contra la Pobreza de sangre de origen accidental ó constitucional. El Jarabe de Blancard es para los niños ó personas que no pueden tomar pildoras.

Para evitar las imitaciones y las falsificaciones, hay que exigir siempre en el frasco, el nombre BLANCARD, las señas: 40, Rue de Bonaparte, París y el sello de garantía de la Unión, de fabricantes.

PETEB MARTINES

Desea á sus favoreedores y al público en general un feliz año nuevo anunciándoles que está muy agradecido de la acogida que se le ha dispensado. Enero 1 de 1900. P. S.

Pronto tendrá de venta un excelente surtido en sombreros que reunirán en calidad y precios todas las ventajas en provecho del público.

El Gran Reconstituyente.

Los principales médicos del mundo proclaman la Emulsión de Scott de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa, como el reconstituyente por excelencia.



El Dr. D. A. Valencia M.

"He obtenido un éxito excelente todas las veces que he recetado á mis clientes la Emulsión de Scott de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa en las afecciones escrofulosas y tuberculosas, y en general siempre que he necesitado del uso de un buen tónico y reconstituyente."

DR. ADRIAN VALENCIA M.

Médico Cirujano de las Facultades de Chile y de Buenos Aires. Ex-Jefe de varios Lazaretos, ex-Médico de Policía y de la Ciudad; especialista en enfermedades de la piel, Miembro Honorario de varias corporaciones científicas, etc. etc., Valparaiso, Chile.

A los débiles y enfermizos la Emulsión de Scott imparte salud y robustez, por la sencilla razón de que como reconstituyentes, purificadores de la sangre y tónicos para el cerebro, los nervios y sistema óseo, el aceite de bacalao y los hipofosfitos de cal y de sosa no tienen rival. En la

Emulsión de Scott

las virtudes de ambos componentes están notablemente enriquecidas. La combinación es indispensable para combatir los estados escrofulosos, para los convalecientes, para los niños raquíticos y para los que sufran de cualquier enfermedad debilitante como Tisis, Anemia, Clorosis, &c.

De venta en las Boticas. Exijase la legítima. Rehúsen las imitaciones.

Scott y Bowne, Químicos, Nueva York.

Cerardo Malamoros

—MECANICO—

TORNEA BOLAS DE BILLAR

Dirección: LA COMPETENCIA (Cuesta de Moras).

Diciembre 24 de 1895

CARLOS F. IPARRAGUIRRE, AGENTE Y COMISIONISTA. Tiene existencia permanente de Canfin, Cerveza "Pabst", y otras marcas, Cognac y Vinos generosos de superior calidad á cualquiera otra, magnífica y económica para uso doméstico, —especial para ganados.— SAL PERUVIANA, indiscutiblemente de PÓSITO frente al Mercado, número 56 contiguo á la oficina de los Doctores BUCABADO. Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

# JUAN J. FLORES

MÉDICO CIRUJANO

De regreso á la patria, ofrece sus servicios al público costarricense en todos los ramos de su profesión tanto en la ciudad como en los pueblos de esta y demás provincias.

HORAS DE CONSULTA: todos los días de las once á las dos.

## COMPANIA INDUSTRIAL

Manufactura de Pan y Galletas  
REPUBLICA DE COSTA RICA.

Harina de EL GALLITO legítima.

J. B. Camors y Ca.---New Orleans.

Avisamos al público y á nuestros clientes en particular que vendemos harina de esta marca por cuenta de esta Compañía, con muy poca utilidad sobre el costo en pequeñas cantidades y en lotes mayores sin ninguna ganancia, es decir al propio costo.

Tenemos depósito en nuestras sucursales, á saber:

En LA AMERICA, de Julián Doesge.

En EL GALLITO, de José Boix.

En LA MARIPOSA, de José Subirós

y también en el establecimiento de EL DILUVIO, de don Juan E. Arroyo.

El Gerente,  
JOSE BOIX.

## A los clientes del Dr. Uribe

que tengan cuentas pendientes, se les suplica pasar á arreglarlas con el suscrito.

3ª Avenida Este. Depósito de maderas de José Mª Bonilla A

MANUEL A. SERRANO C.

## MAQUINA

De acepillar, machihembar y cordonar madera.

Para preparar abla, tabloncillo y tablilla. Ofreciendo el mejor trabajo y á un precio moderado Establecida en EL BALLESTERO. Bajos de la Cervecería de Don José Traube. 400 varas al Norte de la Iglesia del Carmen.

## HOTEL INTERNACIONAL

Antiguo de C. Giuliani.

Este establecimiento últimamente reformado por su nuevo propietario, es sin duda aquel, donde el público encontrará comodidades en sus habitaciones y nuevos comededores, atendidos por empleados prácticos en el servicio.

Los tragos compuestos de la cantina no tienen rival y está surtida con los mejores licores conocidos en el país; asimismo su cocina no deja que desear.

CÓMODOS BAÑOS RECIENTE CONSTRUIDOS.

ESPLENDIDO SALON DE BILLARES.

Todo está bajo la dirección del propietario.

F. MAGRI.

## ALQUILO

Una casa en la Estación de esta ciudad.

Tomás Fernández Bolandi,

Antonio y Ramón Zelaya,

ABOGADOS

han trasladado su oficina á la casa de la señora viuda del Lic. Félix A. Montero, 4ª Avenida Este.

Verdadera Agua Mineral Natural de

### VICHY

MANANTIALES DEL ESTADO

HOPITAL, Enfermedades del Estomago.  
GRANDE-GRILLE, Enfermedades del Hígado.  
CELESTINS, Gota, Mal de piedra y de la vejiga.

PASTILLAS VICHY-ESTADO  
de sales naturales extraídas de las aguas.

COMPRESOS DE VICHY  
para preparar el agua artificial gaseosa.

Desconfíese de las falsificaciones.

### VINO Y JARABE de DUSART

Con Lacto-Fosfato de Cal

EL Lacto-Fosfato de cal contenido en el **Vino y Jarabe de Dusart** es un reparador de los más energéticos. Afianza y endereza los huesos de los niños raquíuticos; devuelve el vigor y la actividad á los adolescentes decaídos y linfáticos, y á los que están privados de apetito, fatigados por un crecimiento muy rápido ó los estudios. En la *Tisis* facilita la cicatrización de los pulmones.

Las mujeres embarazadas que recurren al **Vino ó Jarabe de Dusart** soportan su estado sin fatiga alguna, sin vómitos y dan á luz criaturas robustas.

El **Lacto-Fosfato de cal** enriquece la leche de las *Nodrizas* y preserva á los niños de la *Diarrea* y de las enfermedades de desarrollo. Con su benéfica influencia la *Dentición* se efectúa sin cansancio ni convulsiones.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

### APIOLINA CHAPOTEAUT

NO CONFUNDIRLA CON EL APIOL

Es el más energético de los emenagogos que se conocen y el preferido por el cuerpo médico. Regulariza el flujo mensual, corta los retrasos y supresiones así como los dolores y cólicos que suelen coincidir con las épocas, y comprometen á menudo la

### SALUD DE LAS SEÑORAS

PARIS, 8, rue Vivienne, y en todas las Farmacias.

### VINO Y JARABE de QUINA y HIERRO de GRIMAULT y Cia

Sus cualidades tónicas y reparadoras producen excelentes resultados en la *anemia*, la *clorosis*, la *leucorrea*, las *irregularidades menstruales*, los *calambres de estómago* consecutivos á estas enfermedades, el *linfatismo* y cuantas dolencias dimanen del *empobrecimiento de la sangre*. Se preparan con la corteza de quina titulada que sirve para la fabricación de la célebre *Quinina de Pelletier*.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias

### Cápsulas DE ANTIPIRINA del DOCTOR KNORR

Unico inventor

Estas cápsulas son el específico seguro de las *Jaquecas*, *Neuralgias*, *Lumbago*, *Ciática* y *Dolores articulares*, de la *Coqueluche* y el *Diábetes*. Son excelentes para combatir el *mareo*.

La *Antipirina* del **D. KNORR** es la única experimentada en los hospitales. El sabio Profesor **C. SEE** ha definido la *Antipirina* diciendo que *es el remedio de los dolores y del dolor*.

Como garantía exigir el nombre en cada una de ellas.

Depósito en **PARIS, 8, rue Vivienne**

### ENFERMEDADES DE LOS NIÑOS JARABE DE RABANO YODADO de GRIMAULT y Cia

RECETADO por los médicos para combatir el *linfatismo*, el *gurmio*, las erupciones de la piel en los niños pálidos, enlentecidos y delicados; para resolver los granos y furúnculos, disolver las glándulas del cuello y despertar el apetito. Depurativo poderoso sin los inconvenientes de los yoduros de potasio y de hierro.

Cada frasco debe llevar un envoltorio de papel amarillo estampado, con el nombre GRIMAULT y Cia que se halla también en los prospectos, en filigrana en la pasta del papel.

PARIS, 8, rue Vivienne, y en las Farmacias

## BIBLIOTECA ECONOMICA

- 40 volúmenes publicados, que contienen:
- 1-EL PRIMER BESO, por J. Antonio Delgado; TAPALIGUI, por Ricardo Fernández Guardia; PALIMPSESTOS, por Rubén Darío; AMOR IDEAL, por E. Gómez Carrillo; ONDINA, por Ramón Rosa.
  - 2-FLORILEGIO (colección de pensamientos de autores ilustres).
  - 3-EN LAS AGUAS DE ABANO, novela por Emilio Souvestre; EL CHAPIN, EL GUANACO, (cuadros de costumbres) y EL ALMANAQUE, por José Milla.
  - 4-LA GARZA, LAS TARDDES DE ABRIL, A MI GALLO, (poesías), por Juan Diéguez; FRAGMENTOS DESCRIPTIVOS de los poemas de Batres Montúfar; SAN JUAN; LA ROSA, YO PIENSO EN TI, por el mismo.
  - 5-VICTOR HUGO, por Emilio Zola; WATERLOO, por Víctor Hugo.
  - 6-WATERLOO, (conclusión), por Víctor Hugo; LA TELA INVISIBLE, Hans Christian Andersen, y EN FAMILIA... YANKEE, por Heinrich Urban por
  - 7-POESIAS de Calixto Velado.
  - 8-EGAR POE, por Carlos Baudelaire; LIGEA, por Edgar Poe.
  - 9-CUATRO PALABRAS CON UNA MOMIA, EL GATO NEGRO, LA BARRICA DE AMONTILLADO, EL CUERVO, por Edgar Poe.
  - 10-JOSÉ CECILIO DEL VALLE, por Rómulo E. Durón; ACTA DE INDEPENDENCIA, EL SABIO, LOS MAESTROS, EL CAMPO, ELOGIO FUNEBRE DEL P. GOICOECHEA, por José Cecilio del Valle; VALLE JUZGADO POR BARRUNDIA.
  - 11-CUENTOS POPULARES, por don Antonio de Trueba.
  - 12-POESIAS de Vicente Acosta.
  - 13-DOS IDILIOS, por Ludovico Halévy.
  - 14-DOS IDILIOS, (conclusión), por Halévy; LA MORAL DEL MATRIMONIO, por W. S. Lilly; QUIÉN TIENE LA CULPA? por Amelia E. Barry y Rosa Terry Cooke.
  - 15-"El crimen de Julieta," por Charles Corbin.
  - 16-El crimen de Julieta (conclusión), por Charles Corbin; "Elogio Fúebre de Fr. Matías Córdoba," por José Milla; "La Tentativa del León y el éxito de su empresa," por Fr. Matías Córdoba.
  - 17 y 18-"Esmérides centro-americanas", por Alejandro Marure.
  - 19-"Tradiciones," por Ricardo Palma.
  - 20-Poesías de Salvador Díaz Mirón.
  - 21-"Tres héroes", por Juan Montalvo.
  - 22-"Lohengrin," por Ricardo Wagner.
  - 23-"Páginas alegres," por Luis Taboada.
  - 24 y 25-"Gyran de Bergerac," por Edmundo Rostand.
  - 26, 27 y 28-"Werther," por Goethe.
  - 29-"San José," por Alejandro Dumas.
  - 30-"Artículos y Biografías," de Pedro Ortiz.
  - 31 y 32-Poesías de Rubén Darío.
  - 33-Estudios Críticos del Padre Juan Bertis.
  - 34-"Manfredo" por Lord Byron.
  - 35-"Manfredo" (conclusión) Peregrinación de Childe Harol fragmento.
  - 36-"Biografía de Homero," por Lamartine.
  - 37, 38 y 39-"Feligramas" por Edmundo de Amicis.
  - 40-"Una dote" por Ernesto Legouvé.
- "Un alcalde popular" por Federico Mistral.
- De venta en la Administración de la PRENSA LIBRE á 25 centavos cada ejemplar.



## Oportunidad inmejorable

A cuatrocientas varas al Este del Cuartel Principal hay una buena casa, bien construida y cómoda para una familia. Consta de sala, antesala, dos dormitorios, comedor, cocina, cuarto de criados, patio, corredores etc, etc. Con un pequeño cambio de puertas y ventanas se puede hacer de ella una casa comercial. Tengo recomendación de venderla y para precio y condiciones se me encontrará en mi oficina frente á la sastrería de don Vicente Montero.

San José, 8 de Enero de 1900.

ALBERTO ECHANDI.

## NEW CASH STORE

GRAN CASA COMERCIAL

Agencia de empleos  
" " comisiones  
Acepta consignaciones  
Compra productos en general  
Unico depósito de Curarina,  
Jabón Maypole, puros, cigarrillos  
y cal.

ARRENDATARIO Y PROPIETARIO,

B. Ramirez R.

## JOSE ASTUA AGUILAR ABOGADO

Ofrece sus servicios profesionales  
Despacha por ahora en su casa de habitación.

## LA PROTECCION CASA DE PRESTAMOS

AVISA

Que á la seis y media de la tarde del nueve de febrero próximo, se rematarán todas aquellas prendas cuyos intereses no hayan sido satisfechos. El acta correspondiente, queda como siempre á la orden de los interesados, para que ocurran á recoger los sobrantes que hubiere.

Como la casa entra en liquidación y será clausurada muy pronto, se suplica á los mismos interesados la cancelación de sus papeletas.

5ª AVENIDA N° 375 OESTE.

San José, Enero de 1900.

—GRAN IMPRENTA DE VAPOR DE ALEREDO GREÑAS—